

## **1. Wissenschaftliche Tätigkeit**

### 1.1 Tagungen

Die schweizerische theologische Gesellschaft (SThG) hat die Jahrestagung 2018 im Rahmen eines dreitägigen Symposiums (4.-6. Oktober) im Ethikzentrum der Universität Zürich abgehalten. Thema der stark interdisziplinär ausgerichteten Jahrestagung war „Digital Religion(s) – Digital Theology. Interdisziplinäre Zugänge“. Hauptorganisatoren waren Prof. Thomas Schlag (theologische Fakultät, Universität Zürich) und Prof. Markus Huppenbauer (Ethik-Zentrum, Universität Zürich), unter Mitarbeit von Prof. Antonius Liedhegener (kultur- und sozialwissenschaftliche Fakultät, Universität Luzern). Während der Tagung wurden theologische (insb. ethische und praktisch-theologische Aspekte), religionswissenschaftliche, linguistische, soziologische, politikwissenschaftliche und medientheoretische Zugänge vorgestellt und eingehend diskutiert.

Die Generalversammlung der SThG wurde am 5. Oktober 2018 im Rahmen dieser Tagung abgehalten.

Die von der SAGW grosszügig mitfinanzierte und von der SThG unterstützte Tagung „Archeology of Mind – Interdisciplinary Explorations in the Fields of Old Testament Thinking“ (Gesuchsteller Prof. Andreas Wagner, Institut für Altes Testament, Theologische Fakultät der Universität Bern) wurde vom 6. bis 11. Mai 2018 auf dem Monte Verità (Congressi Stefano Franscini, ETH Zürich) erfolgreich durchgeführt.

### 1.2 Publikationen

Über die SThG wurden die folgenden theologischen Zeitschriften von der SAGW subventioniert:

- *Theologische Zeitschrift* (Basel; Redaktion: Reinhold Bernhardt)
- *Internationale Kirchliche Zeitschrift* (Bern; Redaktion: Angela Berlis)
- *Zwingliana* (Zürich; Redaktion: Christian Moser)
- *Theologische Berichte* (Luzern und Chur; Redaktion: Birgit Jeggle-Merz)

Die Konferenzbeiträge der Jahresversammlung 2017 (21.-23. September) werden im März 2019 veröffentlicht werden: Reinhold Bernhardt, Verena Grüter (Hg.), *Musik in interreligiösen Begegnungen* (Beiträge zu einer Theologie der Religionen 14), Zürich, TVZ, 2019 (228 Seiten).

## **2. Kooperationen und internationale Beziehungen**

Internationale Beziehungen wurden vor allem im Rahmen der Jahrestagung 2018 sowie des von der SThG unterstützten internationalen Kongresses „Archeology of Mind – Interdisciplinary Explorations in the Fields of Old Testament Thinking“ gepflegt. Andreas Dettwiler, Präsident der SThG, nahm am 23. April 2018 in Basel am sog. Dekanentreffen der Theologischen Fakultäten der Schweiz teil, um die Dekane über die

Arbeit der SThG zu informieren und auf wichtige Anliegen seitens der SThG aufmerksam zu machen.

### **3. Öffentlichkeitsarbeit und Fachinformationen**

Die Redaktion des Bulletins und die Betreuung der Webseite liegt ad interim beim Präsidenten. Die Mitgliederdatei der SThG wurde 2018 gründlich überarbeitet und aktualisiert. Dies erlaubte es dem Präsidenten, die Mitglieder der Gesellschaft in verschiedenen elektronischen Rundbriefen auf die Anlässe der SThG und einzelner Schwestergesellschaften (z.B. die Tagung zu „Geist“ der schweizerischen philosophischen Gesellschaft vom 6.-8. September 2018 in Basel) aufmerksam zu machen. Leider konnte aus Zeitgründen während 2018 kein gedrucktes Bulletin der SThG erscheinen. Der Vorstand der SThG wird sich während der Januarsitzung 2019 überlegen, ob das gedruckte Bulletin in der bisherigen Form weiter erscheinen oder durch einen elektronischen Newsletter ersetzt bzw. ergänzt werden soll. Erwähnt sei noch, dass der Vorstand die SThG bei den Veranstaltungen der SAGW (Versammlung der Delegierten, etc.) vertritt und die Zusammenarbeit mit den Schwesterngesellschaften der SAGW pflegt.

### **4. Planung / Vorschau**

Die Jahrestagung 2019 wird am 5.-7 Juni an der theologischen Fakultät der Universität Genf unter dem Titel „Karl Barth's *Römerbrief* 100 Years Later – Retrospect and Prospect“ stattfinden. Die dreisprachige Tagung wird stark international und interdisziplinär ausgerichtet sein und über dreissig Beiträge in historischer, exegetischer, systematisch-theologischer, ethischer, religionsphilosophischer und politikwissenschaftlicher Perspektive beinhalten. In diesem Rahmen sind auch zwei öffentliche Vorlesungen geplant (Beverly Gaventa und Jean-Luc Marion). Die theologische Fakultät der Universität Bern wird unter der Verantwortung von Prof. Angela Berlis die Organisation der Jahrestagung 2020 übernehmen. Schliesslich sei noch erwähnt, dass ab Juni 2019 Prof. Georg Pfeleiderer (Basel) Prof. Ueli Zahnd im Vorstand der SThG ersetzen wird.

Genf, den 15. Januar 2019  
Prof. Andreas Dettwiler